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近年来，外卖餐饮

市场规模快速增长，尤

其是疫情防控期间，“无

接触配送”的食品外卖

广受好评。与此同时，

外卖食品被偷吃、恶意

加入异物等事件屡见不鲜。为提升外卖餐饮

食品安全质量，今年以来，浙江、江苏、安徽、

内蒙古、天津、河北、北京等多地陆续要求或

提倡使用“食安封签”。 但由于经济时间成

本增加等原因，导致“食安封签”的推广进度

较慢。（4月19日法治日报）

疫情期间，网络订餐已经成为一种主流

的餐饮消费方式，但随之而来的诸多行业乱

象也备受关注。多地陆续要求或提倡使用

“食安封签”，旨在通过技术创新来强化管

理，用“食安封签”来守护外卖食品安全，对

于广大消费者来说无疑是件好事。

然而，这样的好事并未取得如期的良好

效果，使用情况并不乐观。

“食安封签”可有效防止外卖食品在送

餐过程中受到有

意无意的污染，是

保障外卖食品“最

后一公里”安全的

防范锁。推动“食

安封签”落地，有

利于行业发展与

食品安全，而推广

过程中的种种阻

碍，说明外卖食品

安全问题涉及方

方面面，封签只是

解决问题的一项措施，这就倒逼相关部门及

人员，有必要进行深层次思考，综合施治。

政府部门要不断完善网络餐饮新规，填

补法律空白，强化监管力度与法规执行力，及

时处理消费者投诉，严肃处罚违规行为。还

要强化宣传力度，让“食安封签”渐入人心，

形成“食安封签”的舆论氛围与社会共识,助

推“食安封签”得以全面落实。

作为“食安封签”的主要责任人，餐饮商

家也要革新理念，不要单纯地认为“食安封

签”花钱费力，而要积极认识到封签其实是对

自身的一种保护，既能对自己的外卖食品起

到安全防护作用，又能更好地划分责任。此

外，如果在小小的封签上花点心思，比如加上

自己的 LOGO、设计暖心的话语等，就可以

让小小封签成为外卖商家品牌影响力的载

体，不仅省下一笔广告推销费，还可以吸引消

费者，留住回头客。

“食安封签”给外卖加上“安全锁”
■ 斯涵涵
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愿你有挥别过去的底气
更有无畏前行的勇气

人生道路起起伏伏，每个人都会遇

到低谷。不同的是，有的人对自己产生

怀疑，有的人能靠自己的力量主动走出

去。越在谷底，越要奋起。只有触底反

弹，才能看到希望。多读书、轻得失、不

内耗、有耐心、常锻炼、断舍离……向着

阳光，不负时光。

@新华社

红头文件易撤，依法行政难补

一份落款为“绥化市教育局 ”的通报文

件在网上流传：家长返乡未报备，导致孩子

整个班级被隔离，学校因此对孩子做出开

除学籍的处理决定。文件印发日期是 4 月

18 日，短短一天就引发网友激烈讨论。19

日下午，绥化市应对新型冠状病毒肺炎疫

情防控指挥部作出回应：绥化市教育局和

绥化市第二中学对疫情防控政策理解有偏

差，做出的决定不当，责令学校整改、学生

正常上课、撤销绥化市教育局通报，对相关

责任人作出处理。(4月19日央视网)

因为个别人瞒报谎报行程，导致一个

城市疫情防控陷入被动，多少人的持续努

力白白浪费，这种事情的确让人气愤。基

层政府部门在疫情防控中，责任重大工作

辛苦，想要通过重罚以儆效尤，这种心情完

全可以理解。但是，一切处罚都必须讲法。

家长返乡未报备，就开除学生学籍，很

多人说这是“连坐”。其实，绥化市教育局处

罚的是未向学校报备的学生。学生违反规

定被处罚，并非“连坐”。问题在于，开除学

籍的行政处罚，几乎剥夺了该生继续求学的

权利，绥化市教育局的通报，却既没有列明

处罚依据是某某法某某条，也没有告知该生

有申请行政复议或提起行政诉讼的权利，实

体上、程序上都有问题，属于违法处罚。

要开除一个学生的学籍，必须有明确

的法律依据，不能任由教育部门临时“造

法”，更不能直接“省略”法律依据。绥化市

教育局开除学生学籍的通报，因此充满了

对法律的无知。

教育局当然拥有处罚违纪学生的权力，

如果开除学生学籍的不是教育部门，而是疫

情防控指挥部，那才真正叫无权处罚，属于

典型的违法行政。绥化市教育局的处罚，问

题不在于没有权力，而在于没有依法。

绥化市教育局开除学生学籍固然不讲

法，绥化市疫情防控指挥部直接“撤销”教育

局红头文件，即便在事实上纠正了市教育局

的违法处罚，却同样不讲法。红头文件易撤，

依法行政难补。当地法治意识之淡薄由此可

见一斑，基层法治政府建设任重而道远。

体育法修订草案二审稿 18 日提请十三

届全国人大常委会第三十四次会议审议，草

案二审稿中明确“弘扬中华体育精神”，并针

对青少年体育、体育产业、反兴奋剂等问题

作出规定。草案二审稿增加规定：教育行政

部门、体育行政部门、学校和家庭应当组织、

引导青少年参加体育活动，预防和控制青少

年近视、肥胖等不良健康状况。(4月 19日

新华社)

在很长时间内，教育方面都存在严重的

功利化倾向，更多关心孩子的学习成绩，对于

孩子的视力不良及体质下降等问题，却并没

有太放在心上。如体育课在学校不够重视，

就是力证。这导致学生肥胖率增加、视力下

降等问题越发凸显。世界卫生组织的一项研

究报告显示，目前我国青少年近视率居世界

第一。

近年来，国家重视学生体质，尤其是中小

学，体育教育不再在学校教育中“靠边站”，

而纳入了对学生的整体评价之中，纳入了中

高考，青少年体质也由此有所回升。

虽然近年来学生体质健康水平持续提

升，但与西方发达国家的学生相比，仍有较

大差距，在增强青少年体质工作方面也仍有

不足。

提升学生身体素质、遏制学生近视率高

启现象，需要各地政府、教育部门将责任下

压给学校，通过层层压实压紧工作责任，让

责任逐级拧紧，形成各方联动、各方合力，才

能切实提高学生自身素质，遏制学生近视

率、肥胖率。

冰冻三尺非一日之寒。要增强青少年体

质，要解决青少年近视、肥胖等健康问题，还

有很多工作要做。如学校体育教育的短板仍

没补齐，还学生体质“历史欠账”还任重道

远。另外，体育教育还要重视家长的作用，全

社会也要重视体育，要营造浓厚的体育运动

氛围，为孩子们创造健康成长的环境。

重视学生体质需要各方都行动起来，而

不能把责任推给任何一方。通过多措并举，

形成各方合力，才能稳步提升青少年体质健

康，解决困扰我国青少年多年的体质问题。

以快制快
打赢疫情防控攻坚战

研究显示，1 个奥密克戎感染者不

干预会传染 9.5 人。从致病性角度看，

奥密克戎变异株绝不是“大号流感”，那

些“躺平”的国家和地区，老年人和其他

脆弱人群的病死率都比预想的要高很

多。只有快字当头、以快制快，强化风

险管控，通过筛查找出传染源，及时转

运隔离，才能避免造成大范围的传播。

@人民日报


